

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.

DIARIO UNIVERSAL DE NOTICIAS.

SEGUNDA EPOCA.

OFICINAS: CALLE DEL DESNGARO, NUM. 10.

Se hacen en Madrid y provincia. Se pagan en metálico, libranza o pasados de Correos. No se sirven sin recibir antes su importe. ANUNCIOS.—A REAL Y MEDIO, publicados en ambas ediciones.

NUM. 714 POR NOCHELA. — AÑO XIII.

MADRID JUEVES 23 DE AGOSTO DE 1860

TIRADA DE 23.000 EJEMPLARES.

ADVERTENCIAS.

Desde los primeros días de setiembre próximo, LA CORRESPONDENCIA se imprimirá en caracteres nuevos, elegantes y perfectamente legibles.

Como nuestra numerosa tirada diaria y la fuerte presión de las máquinas destruyen muy pronto las fundiciones ordinarias, hemos adquirido una manufactura expresamente para LA CORRESPONDENCIA, en la fundición de D. Juan Aguado. El metal es resultado de la mezcla de cuatro, siendo una de ellas el cobre, por cuya razón es durísimo, y podemos asegurar por mucho tiempo la clara impresión de nuestro periódico.

Debemos hacer justicia a la prontitud e inteligencia con que nos ha servido el Sr. Aguado, recomendando a todos los impresores su establecimiento, montado al nivel de los mejores del extranjero, y en el que además de un abundante surtido de toda clase de caracteres sencillos y de adorno, tiene un depósito de máquinas, prensas, tinta y cuanto pueda necesitar en una imprenta.

Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el anuncio inserto en la cuarta plana sobre la BIBLIOTECA de novelas y obras de recreo que nos proponemos publicar desde el mes próximo. Hemos tratado de combinar la excelente ejecución con la baratatura. Si el público corresponde a nuestros esfuerzos, la empresa de LA CORRESPONDENCIA no omitirá medio para que la BIBLIOTECA merezca la aceptación general.

Rogamos a aquellos de nuestros suscritores dispuestos a favorecernos en esta nueva publicación, que remitan inmediatamente los avisos y el importe de sus suscripciones, como se verifica para los del periódico, a fin de saber con tiempo la estension que hemos de dar a la tirada.

Otra mejora importante en el periódico podemos ofrecer a nuestros constantes favorecedores.

La cuestión que en Siria va a ventilarse se an grave a nuestros ojos, de tal manera creemos que ha de influir en la política europea, y tanto interesa a las naciones católicas el espectáculo que va a tener lugar en aquellas apartadas regiones, que no hemos vacilado en comisionar a una persona ilustrada y de toda nuestra confianza, que trasladándose al teatro de los sucesos, nos informe con toda exactitud y veracidad del gran drama cuyo prólogo empieza ahora.

Así nuestros lectores, además de tener el periódico más barato de España, serán al mismo tiempo los mejor enterados, y no solo sabrán las noticias del interior con grande anticipación como hoy está sucediendo, sino que los notables sucesos del exterior, ya por medio de nuestros partes telegráficos diarios, ya con nuestras correspondencias particulares, sostenidas a costa de grandes sacrificios, tendrán en LA CORRESPONDENCIA un lugar preferente.

Sean estas mejoras insignificante muestra de la gratitud que al público debemos por su confianza nunca desmentida.

PRIMERA EDICION.

A LAS SIETE DE LA MAÑANA.

Los periódicos de Berlín hablan de una próxima reconciliación entre Rusia y Austria. Los hombres políticos creen que esta noticia es cuando menos prematura. De cual quier modo, es lo cierto que el Austria se afana por conseguir esa reconciliación, lo cual prueba evidentemente que el gobierno de Viena desea tener a su espalda poderosos aliados, caso de emprender una gran lucha.

A principios del invierno aparecerá la novela de Victor Hugo, *Los Miserables*, en seis tomos, por cada uno de los cuales ha satisfecho el editor 50,000 francos.

El espíritu público en Inglaterra va siendo cada vez mas favorable al partido unitario de Italia. En París, se dice, refiriéndose a personas recién llegadas de Londres, que mas de 3,000 voluntarios habían respondido a la invitación del coronel Styles, inserta en *El Times*.

El *Moniteur* del vecino imperio ha publicado los nombramientos de presidentes, vice-presidentes y secretarios de los consejos generales. Todos los presidentes han sido elegidos entre los altos funcionarios del Estado, ó entre los diputados conocidos por su adhesión al gobierno.

Un corresponsal en París de la *Independencia de Belge*, dice, no sabemos con qué fundamento, que el gobierno francés ha dado al de Austria las mas esplicitas seguridades respecto al derecho que asiste a esta última potencia para llevar la guerra, por via de represalia si fuese atacada en su territorio, al de la Italia central, cuya posesion no ha sido nunca garantida por la Francia al Piamonte; aun cuando el movimiento ofensivo tuviese por complemento la restauración del Papa en la Romagna, y de los duques representantes de su potestad. Unicamente se exceptuaria la provincia de Lombardia, y esto por haber sido cedida por Francisco José a Napoleón III, y porque este desea conservar a su aliado aquel territorio en compensación del de Saboya y Niza, que ha perdido para siempre.

Por el gobierno de la provincia de Madrid se han aprobado los estatutos y constitución de la sociedad Castellana fundada para beneficiar iamina de cobre *Consolidadora-Especiosa*, sita en el término de Monterubio, provincia de Búrgos.

El Reino echa a volar anoche la siguiente noticia:

Se dice que todos los oficiales primeros y segundos del ministerio de la Gobernacion están decididos a dimitir sus destinos tan luego como aparezca en la *Gaceta* el decreto, anunciado por la prensa ministerial, por el cual se eleva a la categoría de jefe de sección al Sr. Elduayen, que parece es hoy el oficial último de la clase de segundos.

Podemos asegurar a *El Reino* que nosotros que nos preciamos de tener al menos tan buenos oídos como nuestro colega, nada hemos oído que pueda hacer sospechar siquiera lo que se dice por *El Reino*.

En el incendio que digimos haber ocurrido en la noche del 15 en Torrelaguna prestaron importantes servicios ademas de la Guardia Civil, los oficiales y tropa del regimiento infantería de América que componen aquel destacamento. Su digno capitán comandante D. Vicente Prieto, se presentó inmediatamente sin mediar aviso con la fuerza de su mando. El comandante de ingenieros don Eduardo Caballero, que se lanzó con el mayor denuedo a dar disposiciones desde el tejado de la casa incendiada, y el ingeniero del Canal de Isabel II, Sr. Lopez, que se presentó con la bomba de la dirección de dicho Canal, tambien se hicieron dignos de la gratitud de los habitantes de Torrelaguna.

La fabricación de la pólvora ha llegado en las fábricas nacionales al mayor grado de perfección que se conoce en los países mas adelantados y se elabora en tal cantidad, que están surtidos como nunca todos los almacenes de la Península. En los últimos días se han transportado solamente de la plaza de Cartagena a la de Tarragona 8,400 kilogramos de pólvora de cañón, y desde Murcia al parque de Madrid 10,000 de igual clase y otros 10,000 de fusil.

Casi todo el vino que consume actualmente el ejército de Africa es de Benicarló de superior calidad y cuesta de 37 a 38 duros la pipa.

Las fortificaciones de las Baleares adelantan rápidamente. En esta semana se han remitado de Cádiz a aquellas islas 2,600 tablones de 15 pies de largo, de los 3,500 que existen en aquella plaza procedentes del ejército de Africa.

Con el título de *El Noticiero de Tetuan*, ha comenzado a publicarse en la plaza africana ocupada por nuestro ejército, un periódico que saldrá diez ó doce veces al mes, y en los días intermedios dará 18 ó 20 suplementos. El precio de suscripción es 6 reales al mes en Tetuan y fuera 7. El pie de imprenta dice literalmente: «Tetuan: imprenta de García y Contelló a cargo de F. Salazar, calle de Iberia, núm. 23.» *El Noticiero de Tetuan*, a juzgar por el primer número, será un periódico redactado con inteligencia y corresponderá a la calificación que lleva al frente de órgano «de los intereses españoles en Africa.» El primer número apareció el día 16.

Siguen con actividad los procedimientos relativos a la visita de papel sellado verificada en Medina-Sidonia. Las oficinas centrales respectivas (dice *El Constitucional*) tienen acordadas las medidas oportunas para apreciar los hechos y dictar en su vista la providencia que aconseje el interés de la Hacienda, castigando los abusos que hubieran podido cometerse. Sirva esto de contestación a

la pregunta que sobre el particular dirigen algunos periódicos.

El cuerpo de artillería no consagra solamente sus esfuerzos a la fundición de nuevas piezas y a la construcción del estribo necesario para ellas y para las reformadas: se esmera tambien en aumentar todo el material de campaña tan decudido hasta aquí, y en estos últimos días ha terminado la maestría de la Granja cinco magníficas galeras con toldos y cinco carros del sistema catalán para el parque de Madrid.

Ha sido ascendido a teniente coronel de ingenieros el comandante de dicho cuerpo, D. Angel Rodríguez Arroquia.

El comandante de ingenieros D. Francisco Aráoz y Sola, precedente de la plana mayor del ejército de Africa, pasa destinado a la subinspección de Granada.

Un horrible crimen ha tenido lugar en un pueblecillo inmediato a Ledesma. En la noche del 10 del corriente Mateo Calvo, casado con Francisca Sanchez, se dirigió al pueblo de Piñalvo en donde esta residia, llevando ánimo de poner fin a sus antiguas desavenencias matrimoniales y entregar dinero a su mujer para que pasase a comprar una fanega de grano en el mercado de aquella villa: al efecto puso a su disposición la pollina que él montaba, y ofreció acompañar a su esposa hasta la mitad del camino, a fin de que marchase con seguridad y sin miedo alguno. A las once de la noche pasieron juntos ambos esposos, y al llegar a un sitio en donde la ruta se divide, hubieron de llevarse de palabras, avivándose la reyerta de tal modo, que Calvo derribó a su mujer de la pollina, descargándola un golpe con el hacha que llevaba, y continuó repitiendo los hachazos hasta separar la cabeza del cuerpo de la víctima. A las once de la mañana siguiente tuvo el vez conocimiento del hecho y en seguida se constituyó con sus dependientes en el lugar del delito, distante dos leguas de la cabeza de partido, regresando a las nueve de la noche a Ledesma con el reo convicto y confeso, no obstante de haberse perpetrado el crimen al amparo de la noche, en medio de un monte apartado de viviendas y lugares poblados.

La aparición del nuevo periódico democrático *El Pueblo* revela a *La Epoca* la lucha latente que trabaja al partido democrático. En nuestro juicio (continúa) a *El Pueblo* seguirá algún otro órgano mas de la democracia, y antes de mucho *La Discusion* pasará a los ojos de estos nuevos rivales por un periódico de tendencias retrógradas.

En *El Adelante*, periódico que se publica en Salamanca, se insertan los acuerdos tomados por la diputación provincial de Cáceres en sesión de 8 de julio último, destinando 120,000 rs. para el estudio del ferro-carri que, partiendo de la línea del Norte en Medina del Campo, se dirija por Salamanca, Bajar, Alconetar y Cáceres ó sus inmediaciones, a empalmar en Mérida con la vía férrea de Portugal, y la que en su día ha de poner en comunicación a dicha ciudad con Sevilla.

Un corresponsal describe en estos términos la situación de Europa y de Alemania principalmente: «Es indudable, dice, que se hacen grandísimos esfuerzos por ciertos príncipes para reconciliar a los dos emperadores de Austria y Rusia. Francisco José lo desea ardientemente; pero la opinión en San Petersburgo y en Moscú es todavía muy contraria a toda inteligencia con el Austria. Y, sin embargo, la Rusia empieza a alarmarse y a irritarse de lo que acontece en Italia, y vé que todas las abdicaciones de principios que ha consentido ahí no le dan por parte de la Francia la cooperación esperada y acaso ofrecida en Oriente. En los últimos tiempos la política rusa se ha apartado inadmisiblemente un tanto de las Tullerías.

La situación europea se esta: si la Francia secundara las miras de la Rusia en Oriente, esta le dejará obrar en Italia y acaso en Alemania mismo; pero entonces la Francia se encuentra frente a frente de la Inglaterra, que jamás consentirá el cumplimiento de los sueños de la Rusia en Oriente. Hoy día estamos en un momento de crisis; las alianzas todas están casi en disolución; pero no tardaremos mucho en ver mas claro en los horizontes de la Europa.»

Algunas cartas de Nápoles esplican el destierro del conde de Aquila, tío del rey, como una satisfacción dada a la marina y a la opinión liberal. Conocidos los sentimientos de la escuadra napolitana en favor de la causa nacional, se ha querido poner a su frente jefe que respondan a estos sentimientos y que

afiancen su concurso en las terribles eventualidades que se preparan en aquella parte de Italia.

Muy sensible nos es no aparecer a los ojos de *El Pensamiento* como publicistas de primer orden, pero como no es *El Pensamiento* el dispensador de la fama, ni nosotros hemos pretendido nunca figurar entre los que unen a pretensiones olímpicas facultades liliputienses, estamos perfectamente tranquilos en cuanto al juicio que de nuestros pasajeros escritos pueda formar *El Pensamiento*.

Ya hemos dicho y lo repetimos, que iguáramos el objeto de la embajada de los marroques, los términos en que formularía las pretensiones que sean motivo de su venida, y los ofrecimientos que puedan hacer en cambio de la gracia que soliciten.

Como opinión nuestra hemos anticipado que España es generosa con los que a su hidalguía se encomiendan: si fuéramos gobierno, oíríamos a los embajadores, nos enteraríamos de sus deseos, consultaríamos lo mejor para la conveniencia pública y si aseguráramos los intereses del país, si en nuestra conciencia, creíamos que pesados los inconvenientes y las ventajas de cualquiera leve modificación del tratado, sobrepujaban las segundas a los primeros, resolveríamos sin vacilar llevando en su día la cuestión al Parlamento en los términos que la Constitución previene.

Hoy por hoy, nos parece aventurado todo lo que sobre el particular se escriba: las conferencias no han empezado, el gobierno no puede tener por consiguiente una resolución concreta, ni mas propósito que el de mirar en todo por la honra del país, como lo tiene acreditado: cuando la negociación se inaugure, cuando los embajadores espongan los motivos de su misión y el gobierno haya deliberado sobre lo mas conveniente al bien del país, entonces, averiguado el éxito de la conferencia, será cuando amigos y adversarios puedan juzgar con pleno conocimiento de causa.

Entretanto, como todo es discutir sobre hipótesis, no volveremos a decir una palabra mas sobre el particular, pero si haremos observar a los periódicos opositoristas que si ellos estuvieran en el poder jamás aceptarían lo que hoy les está sirviendo de arma de combate; jamás se atreverían a cerrar la puerta a priori a todo género de concesión, cuando ignoran lo que en cambio pueda obtenerse y cuando esa negativa rotunda envolvería consecuencias de gravedad indudable, consecuencias que no nos intimidan, pero que todo gobierno prudente está en el deber de tomar en cuenta.

El 16 del actual quedó firmado en Elche un contrato, entre los propietarios del lago que forma el pantano de aquella villa, y Mr. Mamay, con el objeto de establecer un criadero artificial de piscicultura, a imitación de los que existen en otros países.

Acaba de publicarse en Alicante con el título de *Guía manual del comercio y de la Banca*, un libro muy notable y muy útil, escrito por el joven catedrático de cálculos mercantiles y teneduría de libros de aquella escuela de comercio, D. Francisco Castano y Dieguez que, recopilando con toda la concisión compatible con la indispensable claridad, cuanto hay de mas interesante para el comercio, trata de un modo científico toda clase de operaciones mercantiles con una sencillez tal, que están al alcance de todas las inteligencias.

El doctor D. Manuel Montañ, médico honorario de la real cámara de S. M., hizo el día 20 una dolorosa operación en el ojo izquierdo con inteligencia y habilidad sorprendentes, al simpático general Yauch, que la sufrió con mucha serenidad.

En el mercado de granos de esta corte se vendieron ayer, 1,298 fanegas de trigo, de 42 a 49 1/2 reales fanega. Quedaron por vender 1,015 fanegas. Cebada nueva de 22 a 24, vieja de 21 1/2 a 25, algarroba a 27.

El Sr. D. Nicolás María Rivero sigue bien de su enfermedad.

Dicen de Valencia que ha sido ya resuelta la cuestión relativa a la vía sobre el muelle. El gobierno ha adoptado, según parece, un término conciliatorio en este asunto.

La junta provincial de agricultura de Barcelona trata de levantar una especie de obelisco en la Rambla de Santa Mónica el día en que tenga lugar la entrada de SS. MM. y AA.

Dicho obelisco, adornado con emblemas y atributos propios del noble objeto a que dedica sus tareas la espresada corporación, presentará al propio tiempo una bella y bien ordenada exposición de frutas y productos agrícolas del país.

El armero de la casa real, Sr. Zuñiga, ha hecho un magnífico regalo al vencedor de Africa. Consiste en una preciosa y riquísima guinea damasquina con adornos de oro y de plata, en cuyo canto se lee la siguiente dedicatoria: *Recuerdo de admiración al ilustrado duque de Tetuan.*—De Zuñiga, arcabucero de SS. MM.

El lunes tuvo lugar la anunciada cacería de Riofrio. S. M. el Rey tuvo la honrada de convidar, además de todos sus generales y ayudantes de órdenes, a los Sres. Rios Rosas (D. Francisco), general Ros de Oiano, marqués de Portugete, brigadier Maldonado, Tenorio, Flores, dos hijos de la señora marquesa de Malpica, Guelbenzu y Sacristan. Hubo cinco batidas y quedaron muertas desde luego diez y ocho reses, entre ellas un jabalí. S. M. el rey mató con tiro de bala dos liebres que saltaron en uno de los ojos.

Ayer probablemente tendria lugar otra cacería en Riofrio, para la cual ha invitado expresamente al general Concha, que llegó ayer al Real Sitio. El director general de artillería pasará despues a Segovia, en donde está establecido el colegio del arma.

Un suceso ruidoso es objeto de las conversaciones en los círculos de Valparaiso. Tal es el de haberse descubierto que unas nueve ó diez mil onzas de oro, que debieron embarcarse en la fragata nacional *Matias Cousiño*, cuyo buque, como se sabe, naufragó en las costas del Brasil, segun todos los datos adquiridos hasta hoy, parece que, por una operación harto criminal, se quedaron en Valparaiso en vez de seguir su destino. En consecuencia, el naufragio del buque se cree haya sido intencional, y como varias de las casas de seguros han pagado ya el que les correspondía, admitida la verdad del siniestro, es claro que van a entablarse reclamaciones que dudamos tengan feliz éxito, por las dificultades de dar con el criminal, que se encuentra a la sazón en Europa. Este suceso, verdaderamente escandaloso, ha ocasionado, como era natural, una verdadera alarma en el comercio, pues tiende a perturbar la confianza, que es la base de su desarrollo.

De San Juan de Terranova dan con fecha 21 de julio las siguientes noticias, que creemos importantes al comercio:

«Desde el 2 del presente, fecha de nuestra última revista, hemos seguido recibiendo avisos de las varias pesqueras de las islas, y hoy podemos decir que la pesca de bacalao al Norte de San Juan, ha sido abundante. En las aguas hasta Cabo Rance y Bahías, Trepassy y Santa María, tambien se ha cogido bastante pescado; solo en la Bahía de Placencia, es donde la pesca ha sido mediana, sin embargo, aun hay tiempo para que mejore en este último punto. Con los datos que hemos reunido hasta la fecha, estamos convencidos de que la pesca de bacalao este año será mayor que los años 58 y 59. Aun es temprano para formar una idea de la pesca de bacalao en la costa de Labrador. En cuanto a precios de la nueva salazon, no creemos que estos pasen de diez y seis schelines quintal. Los últimos avisos del Brasil hasta fecha 22 de junio, son poco favorables al artículo, y como los especuladores en esta han sufrido fuertes pérdidas en aquel mercado, se hallan hoy muy desanimados.»

Ha fallecido en Bilbao el mariscal de campo D. Manuel del Campillo.

El oficial de cuarta clase en la fábrica nacional del sello, D. Vicente Rodríguez de Varo, ha sido ascendido al empleo inmediato.

Los embajadores del emperador de Marruecos asistirán a dos corridas de toros en Madrid.

El general La Rocha se halla gravemente enfermo.

Las noticias de Inglaterra no son buenas. Las cosechas se presentaban malas; el dinero empezaba a escasear; subía el interés de él, y disminuía el metálico en el Banco. La actividad tomada en Toepitz por la Alemania, preocupaba bastante.

Las correspondencias de Turin no dudan que Garibaldi, despues de recoger nuevas tropas en las aguas de Cerdeña, se dispone a lanzarse con todas sus fuerzas sobre el reino de Nápoles. Entonces se sabrá lo cierto respecto a la nota que se dice pasada por Aus-

tria al Piemonte. El Esperero, en su número del 17, se tiene la existencia de esa nota, y añade que el ministro de Prusia encargado de desempeñar las funciones de ministro de Austria en Turin, M. Bravier, de San Simón es el que ha entregado esa nota al gobierno piemontés. En tanto que El Esperero afirma este hecho, los diarios alemanes lo niegan.

De Roma dicen que el ejército de las Gradenas de Lamoriciere se encuentra en excelente estado. Añaden que las ideas liberales ganaban mucho terreno en el Vaticano.

El Times viene ahora dando la razón a la Francia en las cuestiones de Italia y Siria. La confederación en Italia y la Siria, en Egipto, le parecen las mejores soluciones posibles en tan graves asuntos.

Ayer ha debido celebrarse en el hotel Trafalgar, en Granwich, el banquete ministerial anual que precede al término de la legislación en Inglaterra.

Sabemos ya de una manera positiva que la embajada marroquí se trasladará a San Ildefonso el día 24 ó 25, alojándose en el palacio de Riofrio. Será recibida en audiencia por S. M. el 26.

Algunos periódicos hablan de despachos contrarios a los garibaldinos recibidos en Madrid y nos hacen cargo por no haberlos publicado: semejantes despachos no han llegado a nuestro conocimiento; nuestro corresponsal telegráfico del extranjero nada nos ha dicho, y creemos que tampoco el gobierno los haya recibido. En el sistema de completa publicidad que nos hemos propuesto, no cabe la omisión de noticia alguna, cualquiera que sea su gravedad, pues el menor de los inconvenientes en la política de nuestros ojos, es decir la verdad, y opinando así respecto de sucesos que pudieran ser desagradables, ¿cómo habíamos de suprimir noticias contrarias a los revolucionarios de Sicilia?

El señor ministro de la Gobernación debe regresar a Madrid dentro de dos ó tres días.

Anoche recibimos los siguientes DESPACHOS TELEGRAFICOS del extranjero.

Berlín 21.—La «Gaceta prusiana» declara que las noticias y pormenores publicados por «El Nord» de Bruselas relativos a las supuestas estipulaciones acordadas en la entrevista de Toeplitz, carecen de fundamento.

Turin 21.—Carroffari ha salido para París. Winspeare ha sido nombrado ministro de Nápoles en Suecia.

La «Gaceta» de Turin publica una circular relativa a la formación de cuerpos voluntarios de la Guardia Nacional.

Marsella 21.—El capitán Maguan ha salido del puerto a los gritos de «Vive el emperador» con tres buques de la compañía franco-serbia, en dirección a Belgrado.

París 21.—Garibaldi ha salido de Cagliari a la cabeza de 5,000 voluntarios dirigiéndose a Sicilia. Se ignora si esto es una estratagemas ó si vuelve efectivamente a Palermo.

Continúan efectuándose pequeños desembarcos en Calabria.

El ministro de la Guerra en Turin ha decidido que si los muchos oficiales que han marchado a unirse a Garibaldi no vuelven a sus puestos, serán borrados de los cuadros y perderán todo derecho a retiro.

El conde de Aquila pasa hoy por París en dirección a Londres.

Las elecciones municipales de los departamentos, son favorables al gobierno francés.

Génova 21.—En Jorgia (Nápoles), dos compañías de dragones y muchos soldados de artillería se han pasado a los insurgentes.

Londres 21.—«El Times» contiene un importante artículo aprobando la conducta de Garibaldi mientras combate por Italia, pero desaprobando las intenciones que se le suponen de provocar a Austria.

Viena 21.—«El Boersenhalle» publica detalles circunstanciados sobre la nota del conde de Reichberg dirigida al gabinete de Turin. En cita manifiesta Austria la esperanza de que se cumpla lo pactado en Villafranca y Zurich, y de que Cerdeña no intervenga, así como Austria no intervendrá tampoco. Dice además aquel diario, que es falso se haya hablado en la nota de desembarcos de Garibaldi, ni de proyectos de guerra contra Venecia.

SEGUNDA EDICION.

A LAS CUATRO DE LA TARDE.

Con el más vivo sentimiento hemos sabido la repentina muerte ocurrida en Bilbao de nuestro muy querido amigo el Excmo. señor don Luis Gonzaga Mora, senador del reino

é hijo del respetable conde de Santa Ana. Aunque llevaba muchos años de padecimientos, ha venido a sucumbir precisamente cuando se le creía más aliviado. Su inconsolable esposa ha regresado a Madrid.

Ayer han terminado las cacerías de Riofrio. A la última han sido invitados el marqués de la Habana, que llegó el día antes, el Sr. Lasso y los ayudantes de S. M. el Rey. Fueron muertas 16 reses, ocho de ellas por mano del Rey.

El inspector de Palacio Sr. Ojate debe estar en Madrid el 25 de vuelta de su excursión a los puntos donde han de detenerse sus majestades.

Dentro de breves días debe abrirse a la explotación el trozo de ferro-carril que conduce desde Granollés a la Rambla de Santa Coloma de Farnés.

Nada agradables son las noticias de Sicilia, donde reinaba una gran anarquía. El ministro Crispi era atacado de la manera maliciosa en hojas volantes. La administración era impotente para todo: la justicia no existía, y el comercio se paralizaba.

El 5 se coronó con toda solemnidad el rey de Noruega.

Segun vemos por el correo llegado ayer, Garibaldi, en una orden del día fecha 12, declara verse obligado a ausentarse por algún tiempo del cuartel general, quedando encargado interinamente del mando de las fuerzas de mar y tierra el general Sisti, jefe de Estado Mayor.

La Cámara de los Comunes se prorogará el sábado por tres ó cuatro días, a fin de que entretanto la Cámara de los liores vote los diferentes proyectos de ley económicos, y el Parlamento será prorogado definitivamente el 29 de agosto.

Segun El Sunday Times, parece que ha dado resultado la misión del capitán Styles, y que para fin de semana estará dispuesto a embarcarse un regimiento completo de voluntarios ingleses armados.

El rey negro de Dahomey, en la costa occidental de Africa, conserva, si no es infiel a nuestra memoria, excelentes relaciones con el filantrópico gobierno de la Gran-Bretaña, lo que no obsta para que se permita aquel soberano diversiones grandiosas que habieran sido muy del gusto de Sardanápalo y de Nerón. En el West African Herald se lee, con efecto, la siguiente noticia: «S. M. Bada-hung, rey de Dahomey, se dispone a celebrar la gran fiesta en honor del rey Gezo, su predecesor. Queriendo superar a todos los marcanas anteriores en la grandiosidad de las ceremonias que con tal motivo deben tener lugar, Badahung ha hecho para la fiesta, las mas extraordinarias preparativos. Ha mandado abrir una zanja inmensa que deberá contener la sangre humana necesaria para que pueda recorreerse en lanchas. Con este objeto serán inmoladas 2,000 personas. Se ha aplazado la expedición contra Abokuta, mas el rey ha puesto a su ejército en campaña para hacer algunas excursiones entre las tribus mas débiles y ha logrado ya algunas capturas. Los prisioneros jóvenes y robustos serán vendidos como esclavos, y los viejos de gollados el día de la solemnidad.»

En el Avisador Malagueño vemos que se ha suscrito por centenares de firmas al excelentísimo ayuntamiento a fin de que este le dirija al excelentísimo señor marqués del Duero, una exposición pidiendo los servicios prestados durante el cólera por la digna autoridad militar, señor brigadier don Luis Besieres.

Escriben de Londres que el año próximo deben abrirse en la Gran Bretaña 1,200 millas de ferro-carriles, que han costado treinta y seis millones y medio de libras esterlinas. Son enormes las cantidades de dinero que salen continuamente de Inglaterra para Calcuta, y a pesar de todo, siempre resulta un déficit en sus presupuestos. El del año 59 fué de 14,187,000 libras esterlinas; el de este año es de 9,981,000; el del año próximo será de 7,472,000. De los datos que ha presentado a la Cámara el ministro de las colonias, sir Charles Wood, se infiere que los ingresos de la India han aumentado en libras esterlinas 4,400,000 y que en los ingresos del ópio ha habido una disminución de 575,000. Las nuevas contribuciones se calcula producirán 1,000,000 de libras esterlinas este año, y 3,111,000 libras el que viene. Su ejército, incluso la policía, cuesta 19,000,000, de los cuales crea sir Charles Wood, economizar tres el año próximo. El empréstito que pide ahora es solo de 3,000,000 de libras esterlinas; pero muchos creen que esta suma será insuficiente para enjugar el déficit. La Cámara aprobó su presupuesto, y le dió sin embargo la autorización que para este préstamo pidió. En su discurso prometió que en una época no lejána se alcanzaría el gran desideratum de nivelar los gastos con los ingresos.

Italia se siente gravemente amenazada en su independencia, a consecuencia de la unión de Saboya y Niza al imperio francés, y por lo tanto se prepara activamente para las eventualidades del porvenir. El ejército federal, que en los últimos tiempos no pasaba de 30,000 hombres, casi todos en sus casacas, se ha elevado hasta la cifra de 95,000, dividiéndose en cuatro grandes cuerpos y concentrando las fuerzas que de este número han de irse elevando sucesivamente en las fronteras de la Francia. Se ha cambiado, mejorándolo, el armamento; se han hecho grandes acopios de materiales de guerra; los cañones rayados forman el núcleo de su artillería, y se trata de fortificar algunas de las posiciones mas estratégicas de la Suiza, estableciendo en ellas campos atrincherados capaces de contener hasta 30,000 hombres.

En el campamento que debe establecerse el día 11 del mes próximo en la llanura de Torrejon de Ardoz, se reunirán tres mil doscientos caballos, para lo cual, además de la fuerza que hay actualmente en Madrid y sus inmediaciones, parece vendrán de otros distritos varios cuerpos de la misma arma.

Hé aquí las gracias concedidas a los jefes de Administración militar por el mérito que contrajeron en la guerra de Africa: subteniente militar, D. Esteban Prieto Tenorio, cruz de comandante de Isabella Católica; comisario de primera, D. Antonio Mendoza Gonzalez, grado de subintendente; idem de segunda, D. Gal Tapia Saez, idem de comisario de primera clase; idem, idem, D. Juan Lopez Hedger, idem, idem; mayor, don Pedro Olivares y Alonso, cruz de Carlos III; oficial segundo, D. José Guisasaola, idem de Isabel la Católica; idem, idem, don Eduardo Parreño, grado de oficial primero; idem tercero, D. Antonio Pota y Solans y don Luis Ruiz de la Peña, cruz de Isabel la Católica; idem, idem, D. Juan Picatoste y Maestre, grado de oficial segundo; idem, idem, D. Pedro Arjona y Alvarez y D. Jacinto Ruiz Diaz, cruz de Isabel la Católica; idem, idem, D. José Lopez Montenegro, grado de oficial segundo.

Para que nuestros lectores se formen una idea del estado a que ha quedado reducida la Crimea despues de la última guerra, tomamos las siguientes líneas de un periódico de San Petersburgo: «La emigración de los tártaros de la Crimea continúa todavía. Algunos clérigos y muchos soldados licenciados figuran entre los que emigran. Los labradores dejan los campos cubiertos de yerba, que este año no se ha segado. Los tártaros venden a precios sumos sus ganados y carros, ó abandonan sus bienes, cuando no pueden hallar compradores. Los negros han abandonado un rebaño de camelos, que vagan sin dueño por el distrito. Un tártaro que compró un camello en Eupatoria, y no pudo venderlo si quiera por doce francos, lo ahogó en el mar. En las inmediaciones de Eupatoria las tierras han sufrido una inmensa baja en su precio. Kerel está llena de emigrados que esperan una ocasión de embarcarse; pero los vapores no bastan para satisfacer el considerable número de los que solicitan pasaje. Los emigrados han empezado, por consiguiente, a marchar en buques turcos y rusos de vela. De los que se embarcan en ellos casi ninguno se libra de la miseria; su viaje se había retrasado por una calma y crecieron completamente de provisiones cuando pudieron emprenderlo.»

Ha visto la luz el prospecto de El Pueblo, nuevo periódico democrático de la tarde que se publicará desde 1.º de setiembre bajo la dirección de D. Manuel Gomez Marin, antiguo redactor de La Discusión. También parece que formará parte del nuevo periódico el escritor Sr. Palacios.

En las siguientes líneas de su prospecto, creemos condensado el pensamiento que preside a la publicación de El Pueblo: «Vamos a defender la libertad, vamos a defender la igualdad, vamos a defender los derechos del pueblo, que son nuestros derechos y los de todos los hombres, y ojalá que nuestra débil voz pueda contribuir en algo a su conquista completa y definitiva. Ni nos desaniman las dificultades, ni nos arredra nuestra pequeñez. Qué son estas consideraciones ante la voz del deber y de la conciencia! Acaso por ser sabida de los y proclamada por muchos, se humilla y se degrada la verdad?»

Esperar y propagar el dogma democrático entre los que no le conocen, y luchar contra los que le combaten, es sin duda obra difícil y superior a nuestras fuerzas; mas no por esto deja de ser obligatoria. Desvanecer los errores y rechazar las calumnias de que es objeto la democracia; demostrar que solo ella puede crear el orden verdadero, porque la funda en la libertad; hacer la crítica de los sistemas distintos y aun opuestos, combatir contra toda teoría, contra toda idea, contra todo partido que se oponga a los principios generadores de la sociedad presente; tal es la tarea que nos imponemos y el objeto de este periódico.»

Ha terminado la impresión del Anuario estadístico de España, correspondiente a los años de 1870 y 1860. Segun nuestras noticias, este precioso libro ha de llamar la atención general.

Dico El Reino, que ha sido nombrado secretario del gobierno de Mindanao el señor

D. José Manuel Aparici, secretario que fué del gobierno civil de las Islas Baleares.

Hallándose picando en el monte de Berbegal (provincia de Huesca) y en su oficio de aljefe uno de los mas desgraciados proletarios del mismo pueblo, ha descubierto una gran vasija de cobre depositaria de tres arrobas de oro acuñado. Las monedas de fecha mas reciente, diz que no pasan del año 1505; que todas ellas están en el mejor estado de conservación y que se ha efectuado ya con ventaja para el descubridor el cambio de algunas en dicho pueblo y en Barbastro.

El gobernador de Vizcaya se halla actualmente en Santa Agueda (Guipúzcoa), tomando baños.

Los pobres de la casa-hospicio de Nuestra Señora de la Misericordia de Valencia han celebrado un funeral en su iglesia en sufragio del alma de su piadoso y difunto prelado. Este acto fué acompañado de todo el aparato que es consiguiente y que correspondía a su objeto. El suso de la iglesia estaba completamente entoldado.

Otros de los legados que el difunto prelado de Valencia dejó en su testamento son: 10,000 reales a los pobres enfermos del Santo Hospital general; igual cantidad a la casa de Beneficencia y a la gran asociación de beneficencia domiciliaria de Nuestra Señora de los Desamparados; 2,000 rs. al colegio imperial de niños huérfanos de San Vicente Ferrer, y 10,000 a la casa de Nuestra Señora de la Misericordia. Además, ha dejado algunos otros a los conventos de religiosas de aquella ciudad y que todos han sido entregados por los albaceas.

Parece que el sábado próximo, día de San Luis, rey de Francia, correrán las fuentes en los jardines de la Graja, segun costumbre.

NOTICIAS DE TETUAN.—Hoy me permito principiar por decir algo de los perros. Yo no he conocido en ninguna parte mayor número de estos animales. Y es importante saber que ya han principiado a hacer de las suyas, puesto que en una de estas pasadas noches mordieron en el muslo a una bellísima niña que habitaba al lado del café de las Siete Puertas, y ya hacia algunos días que se habían arrojado a morder a un distinguido amigo mío, y digno individuo del cuerpo de Savidia militar.

Por manera que merece mi humilde aprobación la disposición que ha tomado el digno gobernador militar, coronel Sr. Clifton: disposición que sirve a quitar los obstáculos que se oponen a nuestro movimiento: de lo contrario, ni podríamos andar por dentro de la ciudad porque lo impedirían los perros de Tetuan, ni podríamos andar tampoco por las afueras, puesto que ya se sabe que lo estorbaban los inocentes perros de las kabilas.

Ya he dicho otra vez que hay aquí perros ó mas bien fieras con rostro humano. ¿Y se cree que todavía siguen haciendo sus inocentes tentativas?

No es que haya ocurrido otra desgracia despues de la última que tuve el sentimiento de anunciar. Pero es el caso y es lo chocante, que no pudiendo desahogarse ya fácilmente con los cristianos, la hayer emprendido ahora con los moros, y sobre todo con los ricos moros.

Al menos así me lo ha referido Mohamed El Arbi Brisa hablándome de algunas corridas que los moros de cabeza grande (así suelen llamar a los de las kabilas) han hecho dar a los de cabeza pequeña, que es como suelen llamar a los mas decentes de las ciudades y sobre todo de Tetuan.

Y Mohamed me lo ha referido en los momentos de una conversación de la cual voy a permitirle decir alguna cosa.

Este es un moro muy joven y muy afable que habita en la calle de Antequera y en la misma casa del digno jefe de administración civil de Tetuan.

Como esta respetable persona, como el digno D. Félix M. Travado, que tan importantes servicios ha prestado a la nación en esta colonia de Tetuan, se hallaba estos días algo enfermo, tenía el gusto de visitar con alguna frecuencia su casa, y solia fijarme algunos momentos en el piso bajo, donde me llamaba mucho la atención ver echado sobre almohadones y cantando tristes endechas a Mohamed El Arbi Brisa.

Es un joven de tez morena, de carnes enjutas, de rostro espresivo y de un temperamento africano, puesto que es casi exclusivamente bilioso.

Ocupa el piso bajo de la casa, de la cual es propietario. Porque Mohamed es rico, y en su trato es tan obsequioso y tan político a pesar de sus juveniles años, que aprovecha siempre cualquier ocasion en que complaciendo a un español pueda mostrarse digno.

Yo mismo he salido muy complacido cuantas veces me he permitido penetrar en su departamento por el gusto de conversar con él y tambien de oírle tocar algun instrumento.

Porque suele tocar el guembel, que es una pequeña bihuela de dos cuerdas, y en la cual ensaya algunas piezas tan monótonas y tan tristes como sus cantares.

Parecería increíble lo atrassada que está la música entre los moros. Está visto que este poderoso medio de cultura se halla aquí al mismo nivel que la pintura, que la escultura, que la medicina, que todas las artes, que todas las ciencias, que todo lo que se compone con la palabra civilización.

Sin embargo, Mohamed procura complacer todo lo posible tocando aquello que sabe y con el mismo gusto con que despues suele ofrecer aquello que tiene; lo cual no es cualquier cosa, puesto que vivimos en un país donde tenemos muy pocos obsequiadores y donde no podemos contar mas que con nosotros, jefes y resegados.

que no nos consentían andar con seguridad por las afueras de Tetuan.

Estos días yendo a inspeccionar el cementerio católico con los dignos señores el jefe de Savidia, D. Sebastian Cabanes, y el jefe de division D. José Parejo, recuerdo tuvimos necesidad de retroceder, porque al momento aparecieron a nuestra vista algunos inocentes moros armados con su guma y con su espingarda. Y no pareció prudente exponernos a lo que el capitán de Estado Mayor y a lo que otros desgraciados.

Cierto que en esta parte no es la fé lo que nos puede salvar sino la desconfianza.

Tetuan 13 de agosto.—ANTONIO FREAN.

Del primer número del Noticiero de Tetuan, que corresponde al 16, tomamos las siguientes noticias:

«S» ha dispuesto sea relevado el gobernador militar de la Alcazaba, siendo el nombrado el teniente coronel segundo comandante del batallón cazadores de Simancas D. Andrés Pérez y Pérez, quien como su antecesor desempeñará durante quince días dicho cargo.

—Los franceses, en Tetuan, celebraron ayer los días de su soberano Napoleón III. Asistieron a misa adonde acudieron precedidos de una bandera tricolor que en el centro llevaba las inscripciones de viva Napoleón III, viva Isabel II. El señor coronel gobernador D. Joaquín Christon asistió a dicha pidesa ceremonia, que llamaba la atención por su sencillez y el recogimiento de los asistentes. Al salir de la iglesia el coronel Christon, dirigió a los franceses estas sentidas palabras: «Señores, doy a Vds. el parabién por los sentimientos que les animan, y desearía ardientemente que el emperador Napoleón III, en sus largos años en el trono de vuestra gran nación.

—Ayer el excelentísimo señor comandante en jefe salió para la Aduna a revisar las tropas que guardan dicho punto y el fuerte Martin. S. E. regresó a las diez y media de la mañana.

—El padre fray Gregorio Martinez de las misiones de Africa ha invitado a los padres de familia a que envíen a sus hijos a la iglesia con objeto de enseñarles la doctrina cristiana.

—Ya a distribuirse a las tropas de este ejército una partida de raciones de carne salada, sin cargo por proceder de un donativo.

—Hace tres días que esta plaza se halla ventilada por el O. No hasta cerrar puertas ni ventanas, el terrible aguillon forcéase como un loco encerrado en su jaula.

—Hay en Tetuan para pasar el rato ó ir a refrescar el Casino militar, el café de las Siete Puertas, el del Teatro, el de la Victoria, el café Francés, el Americano, el de Francia con establecimiento de baños, el del Vapor, un sin número de cantinas, casas de comidas y bebidas. Hay además muchos cafés moros en donde se despacha agua líquida a cuatro cuartos la jarra; pero están muy lejos de tener el lujo oriental ni el confort europeo.

—El lunes por la noche, el hebreo Nean, que tiene la tienda inmediata al café de las Siete Puertas, tuvo la concurrencia de liquidar, y en un momento armó un martillo muy concurrido hasta las diez. Se vendieron géneros, telas y dijes árabes por un precio ínfimo.

—El domingo pasado se efectuó una función de fuegos artificiales que gustó mucho, especialmente el castillo. La plaza de España estaba de antemano completamente llena de soldados, moros y hebreos para ver el espectáculo que no dejó nada que desear. Sabemos que nuestras celosas autoridades militares se ocupan del proyecto de que estas agradables funciones se repitan cuatro veces al mes.

—La comision de abastos recorrió anteayer la plaza de España, las calles de Tetuel, Cid, Darro, Chiclana, Princesa y Cantabria. Inspeccionó varias cantinas y tiendas de comestibles, y mandó inutilizar una partida de chorizos y morcillas, cuyo estado de putrefacción era patente, y algunas canastas de fruta verde como melocotones, bigos, manzanas y chumbos.

—La comision ha advertido que en casi todos los puestos se ven comestibles, tabaco y otros artículos mezclados y hacinados en mesados cajones poco aseados y a la puerta de los establecimientos. El polvo del tabaco arrojado por el viento que continuamente reina en Tetuan, va a parar a los comestibles, y de allí cólicos y otras enfermedades, cuyo origen se ignora.

En Trasguera provincia de Castellón, a causa del hundimiento ocurrido en la posada del mismo pueblo, resultaron cuatro muertos y 14 heridos, los que fueron socorridos en el momento por la Guardia Civil del puesto y los facultativos.

Se lee en el Courrier del Havre. «En la mañana del martes último, unos marineros que cruzaban delante de las praderías de Sotteville, enfrente del Lascur, vieron sobre el agua un gorro atado con una cuerda de bramante, al rededor de la cual habia colocados un gran número de tapones de corcho; el gorro estaba sujeto un pedazo de papel con las siguientes palabras escritas con lapiz: «Tirad de la cuerda, yo estoy al otro extremo.» En efecto el otro cabo de la cuerda estaba atado al palto de un hombre, que sacaron pronto del agua y le colocaron en la orilla. El comisario de policía de Sotteville procedió a certificar de la muerte del individuo. En el bolsillo del palto se le encontró una botella pequeña, cuidadosamente cerrada, dentro de la cual habia otro papel escrito con lapiz, en el que manifestaba las causas del suicidio, é indicaba su nombre.»

El domingo último hubo un terrible incendio en el arrabal de Santa Ana en Reos. Dice el Diario de aquella ciudad que los años causados son de mucha consideración, tanto

mas cuanto que parece que nada se habia asegurado.

A las nueve y media de la mañana del 19 del actual salio desde la estacion del ferrocarril de Santander un tren especial con direccion a Bircena de Pied de Cocha, para cuyo acto, que tenia cierto caracter de inauguracion, si bien no oficial, se hallaban invitadas las autoridades y muchas personas particulares. Este viaje se considera como una prueba preliminar y precursora de la apertura definitiva de los 17 kilometros que median desde los corrales de Buelna a Bircena de Pied de Cocha, y por lo mismo no está lejano el momento de que los trenes ordinarios recorran diariamente la mayor parte de la linea del ferrocarril de Isabel II, no quedando ya mas que la corta distancia que media entre Bircena y Reinosa. El viaje del dia 19 se hizo con la mayor felicidad.

Ya son conocidos los detalles de las tentativas del vapor garibaldino Veloco contra el Monarca de la marica real napolitana. En la noche del 14 del corriente un buque con a ballon inglés cruzaba por la rada y el golfo de Salvino sin llamar la atencion de los guarda-costas, hallandose a la una de la madrugada a la estremidad de la punta de la isla de Capri, desde donde pasó a colocarse en frente del astillero de Castellamare. Entonces saltaron al mar varias lanchas tripuladas por voluntarios quienes rápidamente cortaron los cables del Monarca, pero cuando se disponia a limar las cadenas la tripulacion del vapor sorprendido subió al puente trabado se un resaca combato con los del Veloco del que resultaron heridos el comandante del navio y dos marineros muertos. El capitán del Veloco conociendo la esterilidad de su tentativa y la imposibilidad de arrancar y remolcar el Monarca, dió a su gente la orden de desistir y retirarse, como así se verificó tranquilamente. Dada la señal de alarma por el fuerte de Castellamare la guarnicion y la Guardia Nacional de Nápoles se pusieron sobre las armas permaneciendo en esta situacion toda la noche. A la mañana siguiente aun cruzaba por delante de Nápoles la fragata garibaldina.

Ocupándose La Epoca de anoche del próximo viaje de nuestros reyes, dice lo siguiente:

No es posible desconocer la importancia de la expedicion que ha proyectado S. M. la Reina, y que según hemos anunciado, debe emprender el dia 10 del próximo setiembre. Nada robustece tanto los lazos que unen a un monarca con sus pueblos como esos viajes a las provincias mas o menos distantes de la capital; nada puede contribuir tan poderosamente a formar en el espíritu de un príncipe un criterio exacto de gobierno como la visita de las necesidades de sus súbditos, como las manifestaciones entusiastas de estos, como el espectáculo variado de las diferentes industrias en su mayor ó menor grado de desarrollo.

La primera Isabel, la eminente princesa cuyo nombre no puede pronunciarse sin una mezcla de admiracion y de respeto, debió en gran parte esa inmensa popularidad, de que se sirvió como de insuperable palanca para elevar a nuestro pais desde el último estremo de la abyeccion en que le habian sumergido los desórdenes de Enrique IV a la altura de la primera potencia de Europa, debió esa popularidad, repetimos, a la solicitud con que visitó las diversas partes de sus dominios, llevando a todas ellas el consuelo para la desgracia, la esperanza y la fe para el genio abatido, el correctivo para los abusos, y un nuevo y poderoso estímulo para el engrandecimiento de la nacion. Cumplo a la segunda Isabel, cuyo reinado ofreció tantos rasgos de analogia con el de su gloriosa predecesora, seguir esta misma linea de conducta en cuanto lo permitan las circunstancias. Tambien la ilustre princesa que actualmente ocupa el solio de San Fernando encierra en su corazón infinitos tesoros de amor para los pueblos, de filantropia para los infortunios; tambien ella se ha asociado con noble ardor a todas las empresas que pudieran redundar en angé y honra de nuestra patria; tambien ha dado sobresalientes pruebas de su incansable celo por favorecer el desenvolvimiento de los grandes intereses nacionales. Que se ponga por decirlo así, en contacto con estos intereses; que pueda apreciar en toda su importancia la adhesion de las provincias, y estamos seguros que los pueblos por donde transita bendeciran su nombre, que surgirán en su mente proyectos de útiles reformas, que se hará mas íntima, mas estrecha la concordia entre el trono y la nacion, y si hay algun iluso que todavia juzgue posible levantar la bandera de la insurreccion, sentirá desvanecerse hasta sus últimas esperanzas al contemplar las simpatias que tendrá donde quiera exista la presencia de nuestra magnánima y bondadosa Reina.

Explicando El Norte de Castilla el estado de los mercados de cereales en aquel pais dice: «La agricultura, entró ya de lleno a esplotar el rico filon de este suelo; Castilla con su pequeño ferro carril de Valladolid a Alar del Rey, se atreve a ofrecer ya sus cereales a las naciones vecinas de Europa. Apenas entretravee que algunas de ellas pueda tener déficit en su cosecha, y ya la especulacion que cuenta con medio seguro de conduccion al puerto de Santander, ofrece una parte de estos sobrantes, consiguiendo así la justa estimacion a los cereales de este pais, con gran

beneficio de la agricultura, de la industria, de la riqueza pública, en fin, llamada a un desarrollo en proporciones colosales. Así se espica como en medio de la gran cosecha de Castilla en el año presente, putieron empezar a pararse los trigos en la anterior semana, de 35 a 36 rs. y hoy los tenemos a 33 1/4 reales las 91 libras con marcada firmeza en los precios; la concurrencia al mercado es buena, y la clase de trigo tan superior que pesan generalmente de 96 a 98 libras.»

La Iberia se ha presentado hoy al público de muy buen humor a juzgar por su artículo primero de fondo. Despues de hacer una reseña de todos los individuos del gabinete en que les niega a todos las iniciativas en la gestion de los negocios públicos, hace la siguiente pregunta:

«Ahora bien: si el general O'Donnell no es en la situacion sino un instrumento; si el Sr. Posada no es tampoco quien dirige la situacion; si no lo son los demás ministros; si no lo son las Cortes, hechas por la influencia moral, ¿quién la dirige?»

Esta pregunta publicáramos a nuestro vor hacérsela a La Iberia; pero en fin, pudiera ser que se haya descubierto al cabo el movimiento continuo aplicado a la máquina gubernamental y entonces mucho nos tememos que la situacion actual se eternice en el poder.

En Asturias se están celebrando funciones religiosas en accion de gracias por haber beneficiado las lluvias aquellos campos que tenían mucha necesidad de ellas.

Se creia en Nápoles cosa resuelta la próxima salida de la familia real: todos los objetos preciosos de su pertenencia habian sido transportados al palacio de Gaeta, donde aun reside la reina viuda María Teresa.

Casi toda la nobleza de Nápoles abandona la capital y aun el reino. Ademas del príncipe Filangieri, ha salido para el extranjero, el duque de Sangro, el príncipe y la princesa de Ascoli y otros altos dignatarios de la corte.

El 14 llegó a Nápoles el general Mezzacapo que va con licencia del gobierno piomontés a visitar a su familia residente en aquella capital, y a donde no habia vuelto desde los sucesos de 1818, en cuyo año fué condenado a muerte.

Competentemente autorizados y de una vez para siempre, declaramos (dice con razon un periódico) en alta voz, que no es exacto que el gobierno español haya hecho gestion alguna para que se declare a nuestra patria potencia de primer orden. Decimos mas, y es que le importa muy poco tener este título; lo que quiere a toda costa es merecerlo, y las únicas gestiones que ha practicado, dentro del país, se han euaminado a este fin. Desahogar su Tesoro, levantar su crédito, fomentar la riqueza en todos sus múltiples ramos, fortificar nuestras plazas, organizar vigorosamente nuestro valiente ejército, dotarle abundantemente de material, desarrollar nuestra marina, asegurar la independencia de nuestras colonias por medio de su propia fuerza, del régimen blando y suave que en ellas introduce y del respeto que ha despertado con la última campaña, estas son las únicas gestiones que ha practicado para ser gran potencia, no para pedir ni para tener títulos que no habia de ambicionar por vanidad.

Despues de declarar Las Novedades, que según las noticias que recibe de Toledo los casos de cólera disminuyen y son ya mas benignos, añade que teniendo en cuenta lo perjudicial que podría ser para la epidemia la aglomeracion de cadáveres en el colegio, convendría conceder algunas licencias. Tiene razon nuestro colega; pero sus deseos se han visto ya cumplidos porque son muchas las licencias que se han dado ya, y se siguen concediendo a todo el que las solicita.

Las suscripciones en favor del Papa recogidas en las diferentes partes del globo ascendian a fines del mes anterior a seis millones de francos.

Asegura el corresponsal de la Independencia Belga en París que hasta la fecha de la carta (el 16) no solamente no era cierta la noticia de la nota pasada por el gabinete austriaco al de Turin, sino que ni directa ni indirectamente se habia hecho al conde de Cavour indicacion alguna. El corresponsal cree que Austria no será la que provoque la guerra en esta ocasion segura como se halla de que Garibaldi atacará a Venecia.

En los últimos dias han ocurrido en Granada dos terribles incendios. Se calcula en mas de medio millon, según el Diario, lo que la sociedad la Union habia de abonar por razon de seguros a los dueños de las fincas y establecimientos incendiados.

El gobernador de la provincia de Murcia, de conformidad con el parecer de la junta provincial de Sanidad, ha suspendido la feria

que debia tener efecto el 24 del corriente y en los dias sucesivos en aquella capital.

A fin de llevar a efecto con la perfeccion posible el recuento de la poblacion que debe verificarse en el presente año, la comision de Estadística se ha dirigido por medio de su vicepresidente a los gobernadores civiles haciéndoles las siguientes prevenciones: 1.º Que se sirvan pedir a los alcaldes la declaracion del número de cédulas en junio que será necesaria en la poblacion respectiva. 2.º Que este pedido queda hecho en lo que resta del presente mes de agosto. 3.º Que para el 20 de setiembre estén reunidas en la seccion de Estadística de la capital las comunicaciones de los alcaldes, contestando y señalando el número de cédulas. 4.º Que al hacer el pedido se manifieste por dichos funcionarios a los alcaldes la firme resolucio de no admitir demora ni disculpa, la de no consentir menor número de cédulas que en 1857 sino en casos excepcionales, y la de depurar de todos modos la verdad por medio de repetidas visitas de los señores inspectores de Estadística, con imposicion de penas a los ocultadores. 5.º Que la seccion de Estadística forme un estado de las cédulas desgajadas por los pueblos, y dé cuenta a la comision provincial para que esta forme concepto del grado de fé que le merezca cada una de las designaciones. 6.º Que el 30 de setiembre remitirá el estado de cédulas por pueblos con la opinion formada por la comision provincial.

En la Gran Bretaña el personal empleado en correos es el siguiente: Un director general, cinco secretarios, nueve auxiliares de secretarios y secretarios para Irlanda y Escocia, 18 oficiales superiores, 11,235 administradores de correos, 1,632 oficiales, 117 guarda postas y porteros; 11,076 carteros y siete oficiales de paquetes correos. De todos estos, 3,300 están ocupados en Londres.

Acaba de llegar a esta corte, procedente de Manila, el brigadier D. Bernardo Ruiz de Lanza, que ha estado al frente de las fuerzas expedicionarias de Cochinchina.

Segun un estado presentado por la direccion general de la Guardia Civil, hay establecidos en toda la Península, 1,390 puestos del cuerpo.

Los precios de los granos en la provincia de Leon, han bajado a causa de la abundante recoleccion que se ha obtenido en la misma.

Creemos se leerá con el vivo interés que inspira todo lo que se refiere a los grandes infortunios la siguiente carta particular de un oficial de marina inglés, fechada en Beyrouth:

«Distinguímos en unas alturas, a dos millas próximamente de la bahía, una multitud de mujeres y de niños, oprimidos los unos contra los otros, que parecían encontraban sumamente angustiados. No podíamos comprender por qué no se dirigian a la costa a nuestro encuentro. El capitán me envió a tierra con los botes y el intérprete. En tierra encontré tropa de drusos armados, y les dije que quería ver a su jefe, el cual parece que se oponia a que se marchasen las mujeres y los niños. El jefe estaba en una aldea distante dos millas. En el camino encontré una porcion de desgraciados en un estado lamentable. No habia hombres; todos habian sido muertos. Si hubiera sido un ángel, no hubiese recibido mas bendiciones. Así que aquellas pobres criaturas vieron mi uniforme, se arrojaron a mis pies y me besaron las manos, suplicándome que las salvara. El jefe druso me recibió con gran pompa: me ofreció café y nos sentamos, mientras que los jefes de segundo orden estaban al rededor nuestro, de pie y descubiertos. La hija que iba de parte de mi capitán para pedir que dejase marchar a todas aquellas desgraciadas mujeres; que los ingleses querian a los drusos y admiraban su valor; pero que si se dirigian contra mujeres y niños, serian enemigos suyos. El viejo druso contestó, que no hacia la guerra a mujeres y niños; que se consideraba muy feliz con dejarlos embarcar, y que tanto él como sus hombres armados no estaban allí mas que para protegerlos. Entonces le dije que iban a embarcarse las mujeres y los niños. Me admiré de ver que eran tantos. En lugar de 200 ó 300, según nos habian dicho, habia por lo menos 1,500; y lo mas horrible era que no se veia ni un hombre, ni un muchacho que llegase a doce años, todos habian sido asesinados, maridos, padres, hermanos. Esos desdichados estaban tan contentos al verse protegidos, que me costó gran trabajo impedir que se arrojasen al mar, y tuve que retirar algunos a los cuales habian cubierto ya las olas. No teniamos mas que ocho botes. Se empezó el embarque inmediatamente, llevándose uno por uno a los botes, no obstante el mal estado del mar. Los marineros trabajaban de todo corazón; pero debo manifestar que daban injustamente la preferencia a las muchachas bonitas, y cuando se presentó una madre anciana para embarcarse, me vi obligado a dar la orden a uno de ellos, para que se encargase de ella. Habia entre ellas algunas que habian sido heridas al lado de sus maridos y de sus padres. Así que un bote estaba completamente cargado, se dirigió al buque y en seguida volvió a la costa. A las dos horas los puentes estaban llenos de gente y no habia lugar ni para una persona. El sol se habia puesto, el mar se picaba, y dos ó tres botes habian zozobrado. Ana quedaban en tierra 700 mujeres y niños, medio desnudos, completamente mojados, con los

pies estropeados, pues la víspera habian andado 30 millas, y algunos apenas habian tomado alimento en dos ó tres dias.

«Después de venir al jefe druso, y que me diese palabra de cuidar de todos aquellos desdichados, hasta el dia siguiente que le dije que yo me iba, el viejo druso me dijo que iba a buscar el buque completamente lleno. Habia 700 mujeres y niños, y sobre zos hombres que habian conseguido escapar de la matanza. Era el espectáculo mas de garrafador que puede imaginarse, porque habiendo desaparecido el timon de la muerte, empezaron a comprender y sentir su desgracia, y prorumpieron en grandes gritos de dolor, arrancándose el cabello y golpeándose el pecho de un modo horrible. Hicimos todo lo posible por calmarlos; marineros y oficiales rivalizaban en celo. Nos apresuramos a darnos galleta, vestidos, etc. Llegamos a Beyrouth al dia siguiente, y la cañonera salió inmediatamente a buscar los otros 700.»

Ha sido declarada improcedente la peticion de varios alumnos de la Universidad de Barcelona que solicitaban incorporar las asignaturas de Derecho canónico y Disciplina eclesiástica estudiadas en el Seminario conciliar, al propio tiempo que cursaban otras en la facultad de Derecho de aquella escuela.

El dia del emperador, dice una carta de París con fecha 16, se celebró ayer con desusada magnificencia; hasta el número de estranjeros llegados por los ferro carriles fué mayor del acostumbrado. Durante cuarenta y ocho horas la capital ha visto aumentada su poblacion con 100,000 habitantes. Felizmente no llovió, hoy en cambio cae el agua a torrentes desde las ocho de la mañana. El principal atractivo de la fiesta de ayer era el espectáculo que debia verificarse en la esplanada de los Invalidos, ejecutado por los zuavos. Para ganar puesto fué preciso distribuir y recibir muchas puñadas y pisotones. Ayer se inauguró además la fuente de San Miguel. Según los planos debia ser una obra maestra del arte, pero en la ejecucion se ha tropezado con el inconveniente de que los gastos debian ser enormes. Todos los periódicos publican la descripcion de dicho monumento. La estatua del santo, la del diablo derribado a los pies de aquel, y la pena donde brota el chorro de agua, todo es notablemente bello. El emperador regresó ayer del campamento de Chalons, llegando a las seis de la tarde a la estacion de la Villette; desde allí marchó a Saint Cloud.

Dice un periódico que se le ha concedido a la villa de Elda la estacion que reclamaba en la linea del ferro-carril del Mediterráneo, aunque con carácter de provisional.

El sexto batallón de infanteria de Marina que compone parte del ejército de ocupacion de la plaza de Tetuan, ha sido llamado a prestar el servicio de su instituto al departamento de Cádiz, donde llegará muy en breve.

Ha llegado a Mahon el vapor Mallorquin conduciendo ropas y efectos de hospitales militares y algunos utensilios procedentes del litoral.

La Guardia Civil veterana de esta corte capturó durante el mes de julio último 463 individuos, 21 de ellos por ladrones, 7 reos prófugos, 4 desertores, 50 por riñas, 26 heridos en contiendas, 103 por escándalo, 4 por embriaguez y 243 por otros delitos.

Ha salido de Turin con direccion a Palermo el Sr. Casalis, ex-diputado y secretario del Sr. Techio comisario real que fué durante la guerra en la Italia Central. Parece que ha sido llamado por el productor de Sicilia para que secunde sus esfuerzos para la organizacion civil de la isla.

El gobierno austriaco despliega gran actividad en la organizacion de la escuadra del Adriático. El atimante archiduque Maximiliano ha hecho trasladar a Pola el material depositado en Venecia y preparan en aquel punto todos los buques disponibles. Dicese que estas disposiciones reconocen por causa los temores que abriga el emperador Francisco José de que Garibaldi, desistiendo de un ataque a los Estados romanos quiera llevar la guerra a la Hungría, con cuya provincia se pondria en comunicacion por las costas de la Palmaria.

Acaba de celebrarse en el teatro de Variedades de la Coruña una reunion pública, presidida por el gobernador de la provincia, con el objeto de acordar los medios de promover con la mayor latitud y eficacia la suscripcion conveniente para la mas segura é inmediata realizacion del ferro carril gallego.

Una carta fechada el 18 en Palencia nos da las siguientes noticias acerca del precio de los cereales: «Rioseco, 36 y medio reales fanega de trigo las 94 libras. Valladolid, 37 reales idem de idem idem. Campos, todos los pueblos en general, sin tener en cuenta diferencia de portes ni peso, 35 reales. La cebada 15 a 15 y medio reales precio general tambien. Pocos cedentes, corta concurrencia en los mercados, mucha prisa por comprar, 6 por aparentarlo al menos. Ceder el labrador

a 35 y medio y pagárselo el especulador a 37 y medio para no admitirlo el mismo a 36 el dia siguiente. Mucho barullo, mucha alarma y en resumen compras nulas pero que traen de vender al labrador que se adormece en sus confusiones; há aquí retratada la anomofa que ha presentado y presenta el mismo é incomprensible negocio de cereales.

Los almacenes de cereales están llenos en Santander y la entrada diaria continúa cada vez mas importante aun sin haberse abierto la comunicacion que ofrece el canal de Castilla: los vendedores se apoyan sola y exclusivamente en la subida del interior para mantener exigencias que nadie quiere aceptar, siendo probable que si prontamente no se realizan los fuertes pedidos necesarios para mantener el equilibrio entre la produccion y el consumo, sobrevenga una irremediable declinacion, sensible para el comercio por lo mismo que será tan forzosa como repentina.

TERCERA EDICION.

A LAS SEITE DE LA TARDE. Ayer ha cesado el Sr. Torrecilla en el mando de la provincia de Granada.

El cólera que con tanta intensidad se presentó en Cuevas, (Almería) ha cesado casi repentinamente.

El palacio de Riofrio está dispuesto para recibir a los embajadores marroques.

Ayer tarde fondeó en Algeciras la fragata Cortés.

Esta tarde salen los embajadores marroques a visitar algunos de los edificios públicos y dependencias de la real casa.

Hay recibimos el siguiente DESPACHO TELEGRAFICO:

Florenca 22.—Nápoles 21.—Se han verificado varios desembarcos de revolucionarios. Reggio ha sido atacada. Los elecciones se han aplazado hasta fin de setiembre. Se ha establecido un gobierno provisional en Potenza (1) y ha sido roto el telégrafo.

Los embajadores marroques asistirán esta noche al teatro del Circo, donde tendrá lugar la última funcion de prestidigitacion por el señor Herrmann.

Por fin se ha resuelto que la embajada marroquí no verifique su presentacion oficial en el Real Sitio de San Ildefonso, sino que aguardará al regreso de S. M. a esta corte.

Anuncia El Horizonte que en la próxima semana deberá verse en el Tribunal Supremo de Gracia y Justicia la causa seguida contra el Sr. Yañez Rivadeneira. Creemos que dicha causa no se verá tan pronto como dice El Horizonte.

Tranquilízese La Iberia. El Sr. Salaverria no prepara operacion ninguna de crédito. El Tesoro no necesita empréstitos. Por lo demás, el diario progresista se admira del aumento que han tenido, como si la guerra se hiciese de balde. Es mucho decir, el decir de los diarios de la oposicion!

En la Bolsa de Madrid de hoy, se publicó el consolidado a fin del corriente ó valuado a 48 95; al contado lo presenta la cotizacion oficial a igual cambio. La diferida se publicó al contado a 40 95 y a fin del próximo a 41-15; a última hora quedaba solicitada al contado a 41-5. Los demás valores han continuado sin alteracion.

COMUNICADO.

Sr. Director de La Correspondencia DE ESPAÑA:

Muy señor nuestro: Con esta fecha dirigimos al señor director de La Discusion el siguiente comunicado, que esperamos de la bondad de Vd. se servirá insertar en el apreciable periódico. Madrid 23 de agosto de 1860.

Somos de Vd. atentos seguros servidores Q. S. M. B.—TAPIA BAYO y COMPAÑIA.

Sr. Director de La Discusion: Muy señor mio: En su apreciable periódico del 19 del corriente se hacen varios cargos a la administracion del Banc Español de la Habana por infracciones cometidas en los Estatutos y Regamentos del mismo. El artículo habla tambien de abusos cometidos por los dignos director y consejeros de aquel establecimiento.

Como apoderados que somos del precio Banco, suplicamos a Vd. y al público se suspenda su juicio hasta tanto que se den cumplidamente contestadas y rechazadas todas las acusaciones lanzadas contra un establecimiento, cuya buena marcha se apoya en el irreprochable crédito que ha adquirido y que hoy es atacado. Madrid 23 de agosto de 1860.

Somos de Vd. atentos seguros servidores Q. S. M. B.—TAPIA BAYO y COMPAÑIA.

(1) El original dice «Potenza» pero creemos que sea Potenza en el Basilicato, con tanta mas razon cuanto que se ha dicho que Garibaldi pensaba desembarcar en Salerno que está cerca de Potenza. Naturalmente suponemos que el gobierno provisional será garibaldino. No olviden nuestros lectores que el despacho que comentamos está fechado en Florenca, lo cual nos hace acogerle con desconfianza.

DIARIO DE LAS FAMILIAS

Santo de mañana.—San Bartolomé, apostol. —Es día de misa.

Culto divino para mañana.—Cuarenta Horas en la iglesia de San Gines, donde por la mañana habrá misa cantada y por la tarde visperas solemnes a su glorioso titular, asistiendo el V. Cabildo de señores curas párrocos de esta corte.

En la iglesia de Atocha se celebrará una solemne función a la Santísima Virgen por los triunfos obtenidos por las armas españolas en Africa. A las nueve será la misa mañanera, predicando D. Vicente Lopez de Lerena; por la tarde se hará procesion con Nuestra Señora, estrenándose una preciosa carroza de triunfo.

Prosigan celebrándose por la tarde las novenas de la Virgen del Ovido, en San Francisco; del Tránsito en San Cayetano, y de San José Calasanz en su colegio de San Fernando.

En las Trinitarias se practicarán por la tarde los ejercicios acostumbrados en honor de los sagrados corazones de Jesús y de María, predicando D. Pedro Alvarez.

¿Será cierto?—Algunos periódicos han dicho que una actriz de reconocido mérito artístico, ajustada como primera para el teatro del Príncipe de esta corte, tiene la extraña pretension de que las obras en que ella ha de tomar parte, han de sujetarse a su examen, despues del cual podrá aprobarlas ó desaprobarlas, segun su criterio literario. Si esto es cierto, que lo dudamos, (dice La Verdad) creemos que los autores dramáticos están en el caso de reservar sus obras para cuando el divino arte de Calderon no esté á merced de ciertas eminencias, que nada serian si no hubieran autores que las procurasen con los productos de su inteligencia, medios de lucras fáciles, y de ganar mucho mas dinero que ellos mismos. Mucho sentiremos que sea cierto lo que se nos ha dicho, y lo sentiremos muy de veras. El critico de La Iberia protesta contra esta especie de dictadura literaria de la actriz. Los autores dramáticos, añade, abdicarian su propia dignidad é inteligencia si sometieran gustosos sus obras al capricho de una mujer, que solo las juzgaria bajo el prisma de su personalidad.

Excesos de Madrid.—Desiendo el gobernador civil de esta provincia secundar por su parte los esfuerzos que la junta de damas de honor y mérito, como encargada de la direccion y gobierno de la Inclusa, está haciendo con objeto de dotar á la misma del número suficiente de camas internas para atender á la lactancia de los espósitos, se ha dirigido á esta corporacion ofreciendo por el tiempo que dure la escasez de camas, un duro de su sueldo á cada una de las que se presenten y existan en la casa, sobre el haber y 20 reales de gratificacion que hoy disfrutan mensualmente.

Al aceptar y publicar la junta esta oferta para que llegue á noticia de las interesadas, cumple además con un grato deber al hacer público este acto de beneficencia que tanto honra á la primera autoridad civil de la provincia, y que dá una prueba de los humanitarios sentimientos que la caracterizan.

Ojalá le haga rico.—D. Manuel de Vera y Ramos ha obtenido el asentamiento del sargento Mur para dar una funcion dramática á beneficio de aquel valiente que se halla en la actualidad en Castejon del Puente, pueblo de su naturaleza.

Nuevo empresario.—Los periódicos de Barcelona anuncian con satisfaccion, que el teatro de Santa Cruz de aquella ciudad ha sido adjudicado para el próximo año cómico al Sr. D. Luis de Olona, cuya probidad é inteligencia para dar vida á esta clase de empresas nadie desconoce.

Viaje.—Parece que el Sr. D. José Campo, que actualmente se halla en Madrid, marcha á los Estados Unidos con motivo de la contrata de tabacos que acaba de concluir con el gobierno.

Escritores caprichosos.—Lamartine no puede trabajar como su aposento y mesa no se hallen en completo desorden, lleno todo de papeles y de libros, entre los cuales se pasea un perro, un gato y un loro. Balzac necesitaba para poder reunir sus ideas, tener en su escritorio tres velas de sebo, ni mas ni menos, las cuales despallaba alternativamente, y este movimiento era el que hacia brotar en su imaginacion los pensamientos encantadores que con tanta gracia sabia vaciar al papel. Por lo mismo trabajaba con luz de día, y en el momento mismo en que el sol brillaba en el horizonte, encerrábase en su casa, hacia cerrar las puertas y ventanas y encendía y despallaba las tres velas que formaban su mesa. Jorge Sand (que es una mujer) trabaja de noche y enardece su imaginacion con el café y los cigarros. Victor Hugo toma un baño cada vez que se ha de sentar á su mesa á escribir una poesia ó confectuar un discurso. Aza Radcliffe no escribía jamás sus fúnebres y sangrientas páginas como no fuera alumbrada por la opaca luz de una vela colocada dentro de un cráneo. Por último, uno de nuestros poetas dramáticos escribe siempre tirándose fuertemente del bigote con la mano izquierda.

No era cierto, hermana.—Dice El Diario Español:

«Refiriéndose La Regeneracion á un suscriptor de la provincia de Almeria, dijo dias atrás que desde un hospital se conducian los cadáveres al panteon general completamente desnudos y en un cajon hecho expofesa. No dimos mucho crédito á la noticia del anonimo corresponsal de La Regeneracion, y hoy sabemos que era completamente infundada, como sospechábamos.—El Urciano de Almeria dice con este motivo, que existiendo solo en aquella provincia el hospital de Santa María Magdalena, debe dirigirse la alusion á este establecimiento, y desmentir la noticia con las siguientes palabras:

«En primer lugar diremos que es falso, que á los desgraciados que fallecen en este hospital, se les conducen desnudos á su última morada. Ni un solo caso se nos podrá citar en contra de la verdad de nuestro aserto; y el asegurar lo contrario, es pues, una calumnia de mal género, imperdonable á

quien tan descaradamente se atreve á faltar á la verdad. La verdad es que los cadáveres se ponen en la misma ropa que á su ingreso en el panteon, y cuando aquella se tiene que inutilizar, entonces se sustituye con otra que proporciona el establecimiento, si no lujosa, porque las circunstancias no lo permiten, al menos decente y modesta, en términos que en nada se ofende la moral y el pudor.

Tambien es falso, completamente falso, que á las familias de los finados en los haya negado, ni una sola vez, el que visitasen á aquellos con el hábito ó la clase de mortaja que tuviesen por conveniente.

Si el oscuro noticiero hubiera pensado por un solo momento que el establecimiento está dirigido por un celoso eclesiástico, y confiado además, al cuidado de las hijas de la Caridad, esos seres que con sublime abnegacion consagra su vida toda á remediar el infortunio; esos seres que se apoderan del niño abandonado, y le siguen paso á paso, por la tortuosa senda de la vida, hasta ponerlo en seguro puerto; esos seres que veían noche y día á la cabecera del enfermo, y le cuidan, y le consuelan con cariñosos aian, y recogen su último suspiro; y allí, cerca del cadáver, de rodillas y arrasados los ojos con abundantes lágrimas, ruegan al Todopoderoso para que su alma sea acogida en la mansion celestial; y luego, con bondad infinita, le envuelven en su último sudario, y de él se separan, como se separaria la madre mas cariñosa de su hijo mas amado... Si todo esto hubiese considerado este falso noticiero, seguramente que se hubiera abstenido de propagar la noticia que tanto ofende, y que tanto dolor ha causado á las dignísimas personas que se hallan al frente de tan piadoso asilo».

Meteorología.—M. Petit, director del observatorio de Tolosa, ha dirigido la siguiente nota á los periódicos:

«Las anomalías meteorológicas del año de 1860, que han predominado con honra fundada á las agrícolas, pueden espresarse por algunas cifras que permitirán apreciar mejor sus consecuencias. Hé aquí en efecto, cual es la marcha normal de las temperaturas medias durante el año, en grados centígrados:

Enero, 1° 96; febrero, 3° 70; marzo, 8° 21; abril, 11° 33; mayo, 15° 58; junio, 19° 00; julio, 21° 42; agosto, 21° 04; setiembre, 17° 91; octubre, 13° 28; noviembre, 8° 75; diciembre, 8° 16; en el año, 12° 76.

Ahora bien, en 1860, estas temperaturas se han repartido hasta ahora de la manera siguiente:

Enero, 7° 69; febrero, 1° 34; marzo, 6° 47; abril, 8° 33; mayo, 15° 64; junio, 18° 21; julio, 19° 51.

El término medio de estos siete primeros meses es igual á 11° 17, mientras que el término medio ordinario para el mismo tiempo es 12° 44. Queda por consiguiente, bajo el punto de vista del calor un déficit considerable, que se llenará segun todas las apariencias, en gran parte al menos, por temperaturas mas elevadas que de ordinario, durante los últimos meses del año. Por otra parte, estamos en una época en que la marcha decreciente del termómetro se encuentra momentáneamente detenida por el auillo de asteroideas que la tierra atraviesa del 10 al 15 de agosto, y que dan origen á las apariciones extraordinarias de estrellas errantes marcadas ya en la edad media, y consideradas entonces, por alusion al martirio de San Lorenzo quemado vivo como las lágrimas ardientes de este santo, cuya fiesta es precisamente el 10 de agosto. Hay motivo para esperar que esta detencion en el decrecimiento de la temperatura dará origen á un tiempo mas bueno que el que acabamos de pasar».

En el caso de que la compensacion llegara á establecerse, no deberiamos esperar desde ahora al 30 de diciembre mas que cuarenta ó cuarenta y tres dias de lluvia en vez de cincuenta y cinco ó sesenta que daría un año ordinario para los cinco últimos meses; pero estos cuarenta dias deberian suministrarse, sin embargo, por una cantidad de 230 milímetros de agua, siendo así que los cincuenta y cinco ó sesenta dias de los años ordinarios no suministrarían mas que 230 milímetros por término medio. Las lluvias de los últimos meses de 1860, serán pues, segun todas las apariencias, mucho mas abundantes que de ordinario; pero el aire será tambien generalmente mas cálido y al mismo tiempo menos húmedo, porque el déficit sobre la temperatura durante los siete primeros meses ha coincidido con un exceso de diez grados en las indicaciones del higrómetro, que en lugar de un medio ordinario de 76 grados, da hasta el momento actual un medio de 86° 9. No carece de interés en esta ocasion la observacion del termómetro, que llega ordinariamente á 37 ó 38 grados á la sombra á fines de junio y durante el mes de julio, y en 1860 no se ha elevado en su máximo mas que á 31° 9.

Un retrato.—Un jóven elegante, de buenas maneras, entró hace pocos dias en el taller de uno de los fotógrafos de mas nombre en Madrid, y le dijo:—En el cuadro de la puerta hay un retrato de una jóven con vestido rayado y cuello de blonda. ¿Puede Vd. darme algunas noticias acerca de esa persona?—No la conozco, caballero, respondió el artista. Cuando hice su retrato, vino acompañada de otra señora; saqué tres pruebas, y se llevó la mas perfecta. Vd. ha visto una, y otra que aquitengo.—En ese caso, véndala Vd., ¿cuánto es?—¡Imposible! sería un abuso de confianza; y como no me pertenece, p.eñero ahora hacerla alicios. Hizolo así, en efecto, con no poco enojo del elegante, que saludó bruscamente al fotógrafo, y fuése.—Preséntese al siguiente dia con la misma pretension otro personaje, algo entrado en años, con la cruz de Calatrava, y cuyo aire de autoridad indicaba cierta posicion elevada. No preguntó el nombre de la del retrato de vestido rayado y cuello de blonda, sino la época en que habia sido hecho y donde vivia la persona que representaba.—Lo mismo me preguntó ayer un jóven que tenia igual curiosidad que la de Vd., caballero.—¿Y quién es ese impertinente que pregunta por mí esposa?—(Su esposa de Vd.!) exclamó el fotógrafo. Vd. dispense. No me dijo su nombre, así como Vd. tampoco me dijo el suyo.—Pues bien. Ya que Vd. ha hecho el retrato,

ayúdeme Vd. á averiguar dónde se esconde mi mujer.—Caballero, yo soy artista y no agente de policia. Tenga Vd. la bondad de no hacerme perder mas el tiempo.

Y el personaje se fué furioso, amañando al fotógrafo como encubridor. Mas aquella misma tarde, despues de anochecido, volvió mas sosegado, pidiendo que se le hiciesen veinte copias del retrato en cuestion, á cual quier precio que fuese, para distribuirlos á los agentes encargados de buscar á su mujer.—Seria una tracion de que no me creo capaz; respondió el artista; y ahora mismo voy á arrancar el retrato del cuadro.—(Cómo, arrancarle!) repuso el personaje. ¿Pues si no está ya?—En efecto, habia desaparecido, valiéndose el autor del robo de un diamante que el cual habia cobrado el cristal del cuadro. El personaje se puso en estremo colérico, tanto mas, cuanto que en aquel momento el cartero trajo una carta del correo interior, dirigida al fotógrafo, que contenia un billete de 500 reales y estas palabras: «Por su retrato en fotografia de una desconocida» ¿Dónde y cómo el jóven elegante, que sin duda fué el ladren amoroso, habia conocido al original del retrato? ¿De qué modo pasó la aventura que se le escapó la bella sin darle noticias? La crónica no le ha revelado todavía.

Alumbrado.—Parece que el Sr. Selaya ha cesado en el cargo de regidor comisario del alumbrado de Madrid, que desempeñará por ahora el duque de Sesto, alcalde corregidor.

Fecundidad.—En la Corredera Baja de San Pablo, ha asistido el facultativo D. Nemesio Carabias á una señora que ha dado á luz tres niños viables y con sola una placenta; los tres viven y siguen procurando hacrle; la pobre madre ha quedado bastante delicada.

Un quidam.—Un D. Vicente Lopez, al remitir á La Esperanza desde los Villares de la Reina 70 reales para la suscripcion á favor del Padre Santo, dice que La Comarca española ha anunciado á instancia de La Union Nacional, que los carlistas trabajan para la anexion de Cataluña á Francia. Este mismo quidam concluye su carta, diciéndo que en los lugares se van civilizando á la moderna. Si la civilizacion que va adquiriendo el de los Villares consiste en fallar descaradamente á la verdad como al citar á La Correspondencia ha fallado, nos permitira decirle que continúa en estado salvaje.

A quien corresponde.—Los vecinos de la calle de Regueros nos suplican por Dios y todos los Santos, llamemos la atencion de la autoridad para que amoneste seriamente á los vecinos de la casa núm. 6, y haga cesar los continuos escándalos que están dando, y que hacen que aquello se parezca á una olla de grillos. Esperamos que quedarán satisfechos aquellos señores.

Por todas partes se vá á Roma.—Frente á uno de los cementerios de esta corte, hay un despacho de vinos y otras menudencias, cuyo dueño ha puesto filosóficamente en la muestra el siguiente letrero:—Aqui se está mejor que allí enfrente.—Nosotros añadiríamos con permiso del casero:—El camino más corto para ir allí, es entrar aqui.—Este será menos filosófico, en cambio es mas verdadero.

¿Qué país!—El lunes pasado dos ingleses en Southampton de apellidos Saunders y Welch, establecieron una lucha de pugilato que duró hasta quedar muerto el último.

Suceso horrible.—Vamos á referir una de esas calamidades terribles cuya sola descripcion horroriza. El 5 del mes pasado, el cura protestante de la iglesia de Minneapolis en Minnesota, Mr. Nicols, acompañado de su esposa, de un hijo de trece años, de su cuñado Mr. Cleveland y de sus dos hijas de once y trece años de edad, se fueron á bañar al lago Caloun. Las dos hijas de Mr. Cleveland entraron las primeras en el agua, tanto que no hacian fondo, y vídelas apuradas se apresuró á socorrerlas el niño de Mr. Nicols al que tambien se vió arrastrado hasta que perdió pié. Mr. Cleveland quiso salvarlos, pero no sabiendo nadar empezó á ahogarse y Mr. Nicols vino en su ayuda. Este pereció tambien cuando pidió socorro á su mujer, la que acudió pero se le escaparon de sus manos y presenció la muerte de su marido, de dos hijos, de una hermana, de su cuñado y de su sobrino.

ESPECTACULOS.

(PARA MAÑANA.)

CIRCO DE PRICE.—A las ocho y media de la noche, funcion ecuestre y gimnástica.

ANUNCIOS

LA CERERIA QUE HABIA EN LA CALLE de Fuencarral, núm. 7, se ha trasladado donde estuvo antiguamente, núm. 7 de la misma calle.—(D. 23, 25, 27 y 29.)

AVISO AL PÚBLICO.

Los vecinos del rio de Manzanares hacen presente al vecindario de Madrid, que teniendo que dar las aguas de dicho rio para el riego de los viveros, desde las ocho de la noche del sábado hasta las dos de la mañana del lunes, por lo que no se podrá lavar el domingo 26 de agosto. Lo que se anuncia al público para su inteligencia.—(1 m. 1.)

SE VENDE UN PIANO, SU AUTOR GUILLERMO VERA, de seis octavas, por el precio módico de 900 rs., en la calle de Santa María, núm. 37, cuarto tercero izquierda.

COLEGIO DE SAN JUSTO Y PASTOR, preparatorio para todas las carreras, Alcalá, 40, segundo. Desde el mes que viene vuelven á continuar las diferentes enseñanzas.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos, y se dan lecciones en casas particulares.

Las horas de ver al director, que es un sacerdote, son de doce en adelante, todos los dias, meno los festivos.—(1 m. 1.)

BAÑOS DE RECREO, sulfurosos y de mar artificiales, de salvado, aromáticos, etc., etc.

Calle de Bordadores, núm. 1, esquina á la calle Mayor. En el establecimiento balneario dirigido por uno de los médicos propietarios.

SERVICIOS MARITIMOS

MENSAGERIAS IMPERIALES.

VAPORES - CORREOS - FRANCESES.

Línea rapidísima, única directa de Valencia á Marsella. Salidas de Valencia para Marsella, todos los jueves á las cinco de la tarde. Salidas de Valencia para Oran, todos los viernes á las diez de la mañana. Tiempo que se emplea en el viaje: De Valencia á Marsella. 22 horas. Valencia á Oran. 16. Madrid á París. 65. Consignatario en Valencia, D. Emilio Fernaud, Mar. 96.

COLEGIO POLITECNICO DE MADRID.

en competencia con los primeros liceos de Europa, incorporado á la Universidad central, autorizado para 310 alumnos.

Primera y segunda enseñanza completas.—Preparatorio para todas las carreras, con toda clase de artes de adorno, como dibujo, pintura, música, baile, gimnasia, esgrima y equitacion.—Educacion física, religiosa, moral, civil é intelectual, esmeradísima é inmejorable.—Trato noble, generoso y paternal.—Manutencion esquisita y abundante.—Pension 7 rs. diarios, media pension 3 reales, clases á parte: se admiten externos: se espended gratis los reglamentos, y se permite visitar el establecimiento.—Casa palacio con sennata vastas habitaciones, dormitorios desahogados é higiénicos, una anchurosa y prolongada galería, tres grandes patios en la principal y mas elegante calle de la corte: carrera de San Gerónimo, núm. 40. NOTA.—Se remiten reglamentos á las personas de provincia que lo soliciten, al secretario del establecimiento, incluyendo los sallos de correo dentro de la carta. (1 m. 1.) 1-1

M. LOUIS ERNEST,

cirujano dentista de París y Londres, cuyos aparatos fueron admitidos en la Exposicion universal y premiados en la de Sevilla.

Tiene el honor de anunciar al público que ha fijado su residencia en esta corte. Sus dentaduras artificiales, admitidas en las exposiciones de París y Londres y premiadas en la de Sevilla, colocadas sin que el paciente SIENTA EL MAS LEVE DOLOR, sin LIGADURAS ni RESORTES y con todas las garantías que puedan desearse, lo cual le ha valido honoríficas distinciones, sobrepujan en belleza á todo cuanto en este género se ha inventado y construido hasta el dia, facilitando la emision de la palabra y la perfecta masticacion, é imitando de tal manera la dentadura natural, que es imposible distinguirla.

ESMALTE DE DIENTES CAREADOS.

Esta operacion consiste en volver á su estado natural los dientes, por careados, emnegridos y doloridos que están, por mérito de un esmalte blanco que se introduce en sus cavidades y con el cual se pueden masticar al momento los alimentos mas duros. Por medio de esta operacion, inapreciable para los dientes delanteros, LA EXTRACCION DE LOS DIENTES ES INUTIL.

Las personas que deseen utilizar los conocimientos de M. Ernest, podrán acudir á su casa habilitacion todos los dias. Vive calle de Carretas, núm. 8, cuarto principal.—(D. 00, 00, 00, 22, 23 y 24.)

BIBLIOTECA

DE

LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

Novelas originales y traducidas. OBRAS DE RECREO. Anuario histórico de 1860.

OCHO PLIEGOS MENSUALES.

174,080 LETRAS POR DOS REALES.

Hace ya tiempo que la empresa de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA tenia proyectada la publicacion de una biblioteca de utilidad y recreo, idea que no ha querido plantear hasta tener reunidos los medios materiales con que hoy cuenta.

El público que ha visto y ve el deseo constante de agradar á los lectores de nuestro diario, que sabe tanto bien que á su buena acogida ha respondido la empresa haciendo todos los esfuerzos imaginables y todos los posibles sacrificios para mejorar las condiciones del periódico, que podrá de hoy en adelante y mediante sus nuevas máquinas, hacer su numerosa tirada en dos horas; el público, repetimos, tendrá confianza en la nueva publicacion que emprendemos y comprenderá que no es una de esas efímeras y aventuradas empresas que aparecen hoy para morir mañana, dejando cuando menos burladas muchas esperanzas. LA CORRESPONDENCIA tiene contraidos graves compromisos de reconocimiento con el público y no aventurara su buen nombre en una publicacion que no tuviese todas las condiciones de estabilidad y todos los elementos que aseguran el buen servicio de los suscritores: la acertada eleccion de trabajos y la esmerada ejecucion, tanto literaria como material de las obras que publique.

SISTEMA DE PUBLICACION.

LA BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA se compondrá de novelas originales de nuestros mejores autores y de traducciones esmeradas de las mas notables novelas que vean la luz en el extranjero. Ademas tendrán cabida en ella las obras que sean de verdadero interés para las familias y las que por su carácter de actualidad obtengan la sancion anticipada del público.

No hacemos pomposas promesas ni ofrecemos deslumbradores regalos para estimular al público en favor de esta nueva publicacion. Los antecedentes de nuestra empresa y las garantías que ofrece, son, á nuestro entender, las condiciones mas ventajosas para poner en práctica nuestra idea y llevarla adelante de una manera digna del público y de nosotros.

Lejos de nosotros la idea de una mezquina rivalidad con otras publicaciones antigas, pero sí diremos que los elementos excepcionales con que contamos, y que colocan nuestro establecimiento al nivel de los últimos adelantos de la imprenta, nos ponen en el caso de hacer en la parte material economias que redundarán en beneficio de las condiciones literarias de nuestras obras, condiciones que por desgracia se suelen ver harto frecuentemente postergadas ante una baratura ó un deseo inmoderado de lucro.

CONDICIONES DE LA SUSCRICION.

LA BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA empezará á aparecer en el próximo mes de setiembre, por entregas de 32 páginas en octavo, con tipos nuevos y elegantes, buen papel y esmerada impresion.

Se publicarán cuatro entregas cada mes, en los dias 6, 12, 18 y 24.

El precio para los suscritores de LA CORRESPONDENCIA, será el de seis reales por trimestre, y nueve para los demás, de manera que por ocho reales mensuales en Madrid y diez en provincias, podrán los lectores de nuestro periódico tener además de este, una escogida y elegante biblioteca, formada no de obras impresas en el folletín, sino de libros escritos es presamente para nuestra nueva publicacion.

Cada página de la edicion de la BIBLIOTECA DE LA CORRESPONDENCIA, contendrá 34 líneas de 40 letras, es decir, que al cabo del mes, y por dos reales, tendrán nuestros suscritores un tomo de lectura de 128 páginas, de una edicion clara y compacta, que formará un total de 174 080 letras.

OBRAS CON QUE EMPEZARÁ LA BIBLIOTECA.

LOS ALMADRANEROS DE LA SELVA NEGRA, del acreditado novelista Emmanuel Gonzales, autor de Los Hermanos de la Costa.

LOS RECUERDOS, obra original y espresamente escrita para la BIBLIOTECA, por el señor D. Antonio de Trueba, autor del Libro de los Cantares y de los Cuentos de color de rosa.

TOM JONES, novela inglesa de Fielding, cuya edicion está agotada. Seguirán á estas obras otras no menos notables.

En principios del año próximo daremos un Anuario histórico ó compilacion de todos los sucesos del año, obra que se continuará en los sucesivos, si Dios quiere conceder larga vida á nuestra BIBLIOTECA.

Hemos espuesto nuestro proyecto. Ahora al público toca facilitarnos los medios de ejecucion.

Editor, D. Hilarión de Zuloaga.—Imprenta de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA.